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■ 赵昱森

前奏曲

1997 年 7 月，我毕业被分配到甘肃
省礼县石桥乡政府工作。1998 年 7 月，
调任石桥乡人大主席团秘书。从此，便
奏响了我从事人大工作的“预备曲”。

石桥乡是全县大乡镇之一，乡人
大代表名额为 56 名，按照居住状况和
便于投票的原则划分 30 多个选区，选
民 1.4 万多人。印制选票是一项十分
繁重的工作任务。记得 1999 年 1 月 18
日，正是选举日前两天，我在蜡版上刻
了一整天“选票”，晚上用油印机印了
一个通宵。幸亏那时我刚 22 岁，身强
力壮，精力充沛，硬撑着完成了选票的
刻印工作。紧接着我将分包好的选票
在 选 举 日 前 一 天 晚 上 一 一 送 到 各 选
区。选举日当天一大早，意外发生了
一件“小插曲”。乡选委会杨主任急匆
匆走进政府大院，一进门就用手指着
我怒斥道：“高寺选区的选票为什么到
现在还没有送到？”回忆起昨晚我明明
已 将 高 寺 选 区 的 选 票 送 到 村 干 部 手
中，为什么说没送到选票？想起这些
天夜以继日的辛劳，我忍不住鼻子一
酸，对杨主任解释道：“选票是我昨晚
亲自送到的，谁说没见到选票？”高寺
选区离乡政府不远，仅一河之隔，选票
的事情容不得半点差池，我立刻去了
高寺，一到那里就找到了选票，事情真
相大白。乌云遮不住太阳，真金不怕
火炼。那几年，我兢兢业业履职尽责
做好人大秘书工作，赢得了全乡干部
群众的交口称赞，并当选为乡十四届
人大代表。从那时起，我便真正与人
大结下了不解之缘，奏起了从事人大
工作的“前奏曲”。

交响曲

2007 年 6 月，我调入县人大常委会
代工委工作，之后，也发生了好多感人
的故事和难忘的瞬间。

县交警大队协警家属为协警的待
遇偏低问题曾多次上访，问题一直得
不到有效解决。县人大常委会得知情
况后，通过广泛征求人大代表和群众
的意见和建议，经主任会议研究决定
对交警大队进行工作评议，组成了调
查评议组，开展了为期近 2 个月的工作
评议。原来公安局和人事局在复退军
人中临时招聘了 9 名协警，安排到城区
中队工作，每人每月工资 500 元，工作
几年后，协警的工资待遇仍不变，导致
协 警 家 属 多 次 上 访 。 工 作 评 议 结 束
后 ，调 查 评 议 组 成 员 心 里 很 不 是 滋
味。半个月后，县人大召开常委会会
议，会上，调查评议组成员个个争先发
言，发言开门见山、直奔主题、言辞尖
锐，这让列席常委会的常务副县长在
主 席 台 上 如 坐 针 毡 ，脸 都“ 红 透 ”了 。
两周后，就听到县政府给协警每月涨
500 元工资的好消息，解决了多年来协
警“待遇低”的遗留问题，同时也结束
了其家属上访的历史……

2008 年 4 月，我到井冈山、庐山、韶
山参加了全县党务工作者学习培训，
通过实地参观红色革命圣地，看到无
数革命先烈为了新中国抛头颅、洒热
血，使我深深感到现在幸福生活的来
之不易；2010 年 5 月，我到大连、青岛、
洛阳参加了全县乡镇人大主席和人大
工作者学习培训，对代表、监督、宣传
和“人大代表之家”创建运行进行深入
考察学习，受到各地人大的热情接待，
深深体验到“天下人大一家亲”的幸福
感，学到了发达城市人大工作的好经
验 和 好 做 法 ，开 阔 了 视 野 ，增 长 了 见
识，提升了水平 ；2014 年 5 月，我到北
戴河全国人大培训基地参加了人大代
表和人大工作者学习培训，第一次聆
听了中央党校教授的讲座，拓宽了知
识领域，提高了理论水平，增强了实践
技能；2017 年 5 月，我到厦门参加了新
时代人大建设及代表履职能力提升培
训班，收获满满；2019 年 10 月，我到深

圳人大干部培训中心参加了甘肃省市
州人大工作理论研究培训班，聆听了
多年从事人大工作的毛放、田必耀、李
连宁、葛微、杨云彪等专家、学者和工
作者的精彩讲座，满载而归；2023 年 9
月，我 有 幸 在 宜 昌 参 加 了《人 民 代 表
报》全 国 通 讯 员 培 训 班 ，再 次 为 自 己

“ 加 油 ”“ 充 电 ”，赋 能 高 质 量 代 表 工
作 ，还 遇 到 了 经 常 在 报 纸 上 看 到 的

“ 新 面 孔 ”“ 老 朋 友 ”，感 到 很 亲 切 、很
荣 幸 …… 一桩桩往事，奏响我从事人
大工作的“交响曲”。

进行曲

回首往事，有喜有忧，有笑有泪，有
花有果，有失有得。

多年来，我经历和见证了人民代
表大会制度的不断健全和发展，亲历
了 2004 年、2015 年对地方组织法两次
修改，修改后的地方组织法进一步加强
了县级人大组织建设，加强了乡镇人大
建设，明确了乡镇人大在闭会期间的职
权和活动方式的要求；亲历了 2004 年、
2010 年 和 2015 年 对 选 举 法 的 3 次 修
改，其中，2010 年修改选举法时增加规
定：“实行城乡按相同人口比例选举人
大代表”，改变了按人口数分配代表名
额时区分城乡的做法，是选举权平等的
一大历史性进步；亲历了 2009 年、2010
年 、2015 年 对 代 表 法 的 3 次 修 改 。 以
上“三法”的修改完善，对于贯彻落实
党中央要求，加强县乡人大工作和建
设，充分发挥基层国家权力机关和人
大代表作用，巩固党的执政基础，加强
基层国家政权建设，坚持和完善人民
代表大会制度，做好新时代人大工作，
具有十分重要的意义。

韶华不负，未来可期。今后，我将
在人民代表大会制度的沐浴下，以梦
为马，踔厉奋发、勇毅前行，以更加昂
扬的斗志、更加饱满的热情、更加务实
的作风，继续在本职岗位上发热发光，
奏好基层人大工作“进行曲”。

二十四年谱写一曲奋斗之歌

■ 魏显刚

2004年 5月，在筹备山西省潞城市
三届人大二次会议时的一个晚上，市
委常委会会议听取人大常委会工作报
告 草 案 情 况 汇 报 。 作 为 报 告 的 起 草
人，当我把报告的主题、框架和内容向
领导汇报后，心里很是忐忑不安。时
任市委书记李进军沉思了片刻，打破
会议的寂静，他说：“听了这个报告草
案，感觉对今年工作安排是有任务、没
手段。执法部门有法不依、执法不严、
违法不究的现象还时有发生。我建议
今年人大开展监督工作时，充分发挥
人大监督职能作用，依法用好监督手
段。”在当时人大监督工作“深不得、浅
不得、强不得”的问题面前，这番话犹
如黎明前的曙光，驱散了我心中的迷
茫，一条清晰的路径，瞬时在我眼前徐
徐呈现。

于是，在当天夜里，我没有一丝倦
意，伏案疾书，重新起草人大工作报
告，围绕在执法检查中突出监督实效；
在开展“一府两院”承诺公示中兑现力
度；在引深执法责任制中突出两错责
任追究……就这样，把市委常委会议
精神一字一句全部融在了报告中。

5 月 14 日，当人大常委会主任申
靳红向大会作报告时，会场里响起一
次又一次热烈的掌声，人大工作报告
获得如此热烈的掌声，在我的工作经
历中，这是第一次。

5 月 15 日，李进军书记在人代会
闭幕时就人大工作强调：各级党委必
须尊重和支持人大依法行使监督权，
主动为人大履职营造良好氛围；对于
在其位不谋其政，贪赃枉法，不能依
法 履 行 工 作 职 责 的 政 府 部 门 或 单 位
负责人，党委要支持人大及其常委会
依法行使任免权。

在这之后，市委先后作出《关于进
一步加强人大工作的决定》《关于加强
和改善党的领导，充分发挥人大作用
的决定》《关于进一步发挥人大代表作
用，加强人大常委会制度建设的实施
意见》……

在 2006 年召开的山西省委人大工
作会议上，潞城市委被表彰为先进单位。

2003 年 10 月 6 日，由我带队为市
三届人大常委会第三次会议“关于农
村税费改革”等议题进行会前视察。
在视察中发现，基层干部和人民群众
反映的焦点是农村中小学生取暖经费
没着落的问题。校长着急、村干部为
难、乡镇干部发愁。针对这个情况，我
们及时调整视察内容，把税费改革后
的中小学生取暖工作作为一项重要内
容，每到一处都要听取一次专题汇报。

同年 10 月 23 日，我在市人大常委
会第三次会议中发言，列举大量事实提
出这一问题，建议政府尽快解决。会议
结束后，市人大常委会主任会议紧急启
动监督程序，以监督回复卡形式向市政

府正式提出书面建议，并明确下次常委
会会议专题听取落实情况报告。

市政府接到督办卡后，迅速制定
措施落实。10 月 30 日，市长在下发的

《关于切实做好全市中小学冬季取暖
工作的紧急通知》上批示：只要乡镇、
办事处机关有暖气，中小学就必须有，
谁家出了问题，严肃追究责任。必须
尽快采取措施，动员市直机关、民营企
业捐款捐物，全面打响中小学校取暖
保障“攻坚战”。11 月 25 日，市政府召
开校校通暖气工作流动现场会，采取
以奖代补的办法下拨专款 50万元。

作为市三届人大常委会第四次会
议的重要议题，市政府向常委会作的

《关于农村中小学冬季取暖及安全工
作报告》中表示：到 11 月底，全市 80%
以上的中小学通了暖气，基本实现了
暖气校校通。针对政府的报告，12 月
17 日至 18 日，我再次带队前往，进行
为 期 两 天 的 视 察 。 在 实 地 查 看 了 一
所所学校，看到学生们坐在温暖的教
室里认真学习的情景，委员们悬了一
个月的心终于放下来了，我也感到由
衷的欣慰。

在这之后，市人大常委会先后出
台了关于贯彻落实监督法实施意见、
关于引深执法责任制的工作意见和实
施方案、关于对专项工作报告进行满
意度测评的规定……从制度上提供监
督保障。

时光穿梭，岁月更迭。这两个故
事虽然不尽全面，但无不真实地记录
着地方人大设立常委会 45 年来对坚持
和完善人民代表大会制度的坚实脚步
和辉煌历程。

忆人大监督的两个故事

■ 肖日东

这张照片是 1954 年 7 月 12 日至 15
日，南京市第一届人民代表大会第一次
会议期间，与会的 307 名代表在会议的
召 开 地 —— 市 政 府 大 礼 堂 前 的 合 影 。
这次会议也标志着人民代表大会制度
在南京正式建立。70 年过去了，拂去厚
厚的历史烟尘，合影照片上的代表们个
个笑容灿烂，脸上洋溢着发自内心的骄
傲，散发出“当家作主”的自豪感。

这张照片一经媒体发布，便引起很
大的反响。近两个月的时间里，有上百
位读者来电讲述他们所感受到的“人民
当家作主”、所知道的“人大代表履职”
故事。有的是依然健在的当年的当选
代表，虽然已是耄耋之年，但当年开会
的情景一直深深地印在他们的脑海里。

忆往昔峥嵘岁月

96 岁的周玉珍老人是我印象中最
为深刻的一位。

周玉珍老人年轻时连续当选南京
市第一届、二届、三届人大代表。参加

市第一届人代会时她才 26 岁，是一名社
区居委会主任。70 年过去了，已进入人
生暮年的老人，对于当时是如何去开会
的、如何讨论政府工作报告的、如何表
决相关议程的，如数家珍。聊起对于当
选代表一事为何记忆如此深刻，周玉珍
却说：“怎么能不记得呢！当时的南京，
从国民党腐朽政权手中回到人民的怀
抱 ，大 家 都 是 欢 欣 鼓 舞 。 仅 仅 解 放 几
年，南京经济社会各项事业蒸蒸日上，
取得的巨大成就是有目共睹的，怎么能
不值得骄傲呢。再说了，谁又能想到，
我这个解放前的小媳妇，有一天能当选
市人大代表，参加这样的大会，参与讨
论城市发展的重要事情呢。”一个年近
百岁的老人，说到当年的岁月，思维清
晰、激情满怀，不得不令人感慨万千。
她 告 诉 我 们 ，当 自 己 坐 在 庄 严 的 会 场
里，听市长作报告，并且与其他代表一
起审议政府工作报告时，那种“人民当
家作主”的自豪感、责任感油然而生。

唯一的华侨代表

一张 70 年前的人代会合影照片，既

是辉煌历史的见证，也是城市发展的底
色。

85 岁的南京师范大学退休教授章
文熙给我们讲述的是他的父亲——一
名归国华侨当选人大代表后积极参与
国家建设的感人故事。

他 的 父 亲 章 臣 桓 1934 年 下 南 洋 ，
在 印 尼 从 事 华 侨 子 弟 中 文 教 育 工 作 。
1952 年 ，他 带 着 家 眷 从 印 尼 回 到 了 祖
国的怀抱，定居在南京。1954 年，作为
唯 一 的 华 侨 代 表 ，章 臣 桓 当 选 南 京 市
第 一 届 人 大 代 表 ，而 这 一 当 就 是 九
届 。 章 文 熙 告 诉 我 们 ，作 为 华 侨 界 的
人 大 代 表 ，他 的 父 亲 一 生 都 在 为 新 中
国的建设凝聚“侨”智。他曾说过，做
好党和人民政府的助手，就要把归侨、
侨 眷 都 团 结 在 党 和 人 民 政 府 的 周 围 ，
把 伟 大 的 社 会 主 义 祖 国 建 设 得 更 强
大。“由于父亲的出色工作，作为江苏
省 的 归 国 华 侨 代 表 ，他 还 出 席 了 第 一
次全国归侨代表大会，受到了毛主席、
周 总 理 等 党 和 国 家 领 导 人 的 亲 切 接
见 。”说 起 这 些 ，章 文 熙 一 脸 的 自 豪 。

“ 父 亲 在 65 岁 那 年 ，终 于 实 现 了 一 生

的 夙 愿 ，光 荣 地 加 入 了 中 国 共 产 党 。
后来，父亲去世后，遗体上盖着的是一
面 鲜 艳 的 党 旗 ，我 想 这 是 对 他 一 生 忠
诚于党的最高赞誉吧。”

一次当选代表 一生铭记使命

一次当选为代表，一生铭记代表职
责。这是老一辈人大代表们最朴素的
想法，也是毕生的追求。现年 85 岁的南
京市第五中学原副校长郭子奇来电给
我们讲述了南京市第一届、第二届、第
八届人大代表，南京市第五中学原副校
长、著名作家许地山夫人周俟松的履职
故事。

1954 年，南京市第一届人民代表大
会第一次会议召开。那一年，当选为人
大代表的周俟松捐赠了许地山著作版
费 500 元，在校园中修建地理园和气象

观 测 站 。 此 后 ，她 一 直 为 改 善 教 育 条
件 、提 高 育 人 质 量 提 建 议 、想 办 法 。
1971 年，她退休以后仍积极参加并关心
下一代工作。她在自家院落中，免费开
设英语课外辅导班，十多年里培养了近
百名小学生。1990 年，在 90 岁寿辰时，
她又一次向学校捐款，在南京五中设立
了“许地山奖学金”，致力于把“落花生
精神”传承下去。

其 实 ，类 似 这 样 的 感 人 故 事 还 有
很 多 。 来 电 的 读 者 中 ，既 有 像 周 玉
珍、章文熙、郭子奇这样的耄耋老人，
还 有 许 许 多 多 看 到 媒 体 发 布 的 照 片
后 ，打 来 电 话 的 中 年 人 甚 至 二 三 十 岁
的 年 轻 人 ，他 们 讲 述 的 祖 辈 亲 人 当 选
人 大 代 表 的 故 事 ，并 不 一 定 都 是 发 生
在 南 京 市 第 一 届 人 代 会 期 间 ，且 许 多
细 节 都 很 模 糊 ，但 那 份 对 人 大 代 表 的

情 结 、对 人 民 代 表 大 会 制 度 的 理 解 、
对“ 人 民 当 家 作 主 ”的 感 悟 却 是 最 充
分最透彻的。

走过 70 年的峥嵘岁月 ，人民代表
大 会 制 度 更 加 成 熟 、也 更 加 定 型 。 站
在 新 的 历 史 起 点 ，深 入 宣 传 阐 释 全 过
程 人 民 民 主 重 大 理 念 ，以 丰 富 鲜 活 的
人 物 和 事 例 ，生 动 展 现 全 过 程 人 民 民
主是最广泛、最真实、最管用的民主，
是我们这一代人大工作者的毕生事业
追 求 。 回 想 那 张 70 年 前 的 人 代 会 合
影 照 片 引 出 的 故 事 ，让 我 们 更 加 深 切
地感受到，只有不断增强坚持好、完善
好 、运 行 好 人 民 代 表 大 会 制 度 的 责 任
感 使 命 感 ，才 能 充 分 展 示 中 国 特 色 社
会 主 义 民 主 政 治 、人 民 代 表 大 会 制 度
的显著优势和生机活力。这是职责所
系，也是使命必然。

从一张 70 年前的合影说起

图①：2018 年 6 月 26 日，潞城市第六届人大常委会第十二次会议召
开，新任命人员进行宪法宣誓。

图②：2018年4月2日，潞城市第六届人民代表大会第三次会议召开。

图③：2017年11月24日，长治市人大常委会调研组在潞城市调研辛安
泉水源地保护立法、非物质文化遗产保护、县乡人大工作和建设情况。

在全国人民代表大会成立 70周年暨地方人大设立常委会 45周年之际，回想起我在地方

人大常委会工作二十多年间，有许许多多人和事至今难以忘怀。这里用我亲历的两个故事，

记录下这一串串“与党委同心、与发展同向、与民愿同行、与时代同步”的铿锵足音。

故事之一：

推倒重写的报告

故事之二：

启动紧急监督程序

2016年 3月，礼县第十六届人民代表大会第五次会议现场。 2018年 5月，礼县人大常委会视察蔬菜产业发展情况。

为庆祝全国人民代表大会、南京市人民代表大会成立 70周年，前不久，江苏省南京

市人大常委会向媒体公布了“南京市第一届人民代表大会第一次会议代表合影”照片，并

发动了寻找当年当选代表或代表亲人的活动，邀请他们讲述当年代表的履职故事——

③③

①①

②②

南京市第一届人民代表大会第一次会议代表合影

光阴似箭，似水流年。我已在人大工作 24 年。从乡人大秘书到县人大常委会机关工作

者，整个工作历程其实就是见证人民代表大会制度不断丰富、发展和完善的经历，整个工作履

历其实就是践行人民民主更加广泛、更加充分、更加健全的阅历。与人大工作同心同向同行，

我用 24年的光阴，谱写了一曲人大工作者的奋斗之歌。


